

ALADI/CR/Acta 757
(Extraordinaria)
20 de diciembre de 2000

ACTA DE LA 757ª SESION DEL COMITE DE REPRESENTANTES

Orden del día

- Incorporación del señor Embajador Rodrigo Arcaya Smith, Representante Permanente de Venezuela

Preside:

JOSE MARIA CASAL

Asisten: Carlos Onis Vigil, Gustavo Vivacqua (Argentina); Willy Vargas Vacaflor, María Elena García de Baccino (Bolivia); José Artur Denot Medeiros, Afonso José Sena Cardoso, Eduardo Paes Sabóia, Haroldo de Macedo Ribeiro, Otávio Brandelli (Brasil); Héctor Casanueva Ojeda, Flavio Tasseti Quezada (Chile); Arturo Sarabia Better, Guillermo Serna Meléndez (Colombia); Miguel Martínez, Fidel Ortega Pérez (Cuba); Julio Prado Espinosa (Ecuador); Arturo Juárez Juárez (México); José María Casal, Ruben Ramírez Lezcano, Gloria Irma Amarilla Acosta (Paraguay); Carlos Higuera Ramos, Carlos Vallejo Martell, (Perú); Elbio Rosselli, José Roberto Muinelu (Uruguay); Rodrigo Arcaya Smith, Nancy Unda, Magdalena Simone (Venezuela); Guillermo Estrada Strecker (Guatemala)

Secretario General: Juan Francisco Rojas.

Secretario General Adjunto: Leonardo F. Mejía.

PRESIDENTE. Muy buenos días, se da inicio a la 757ª sesión extraordinaria del Comité de Representantes para la incorporación del Excelentísimo señor Embajador don Rodrigo Arcaya Smith, Representante Permanente de Venezuela ante la ALADI.

Señor Embajador, en nombre del Comité de Representantes me honro en darle la más cálida bienvenida a este Comité.

Rodrigo Arcaya, es nacido en Caracas, ingeniero mecánico, un hombre de América Latina.

Se desempeñó como Embajador en Perú, fue miembro del Acuerdo de Cartagena, fue Director del Instituto de Comercio Exterior de Venezuela, ocupando varios cargos en esa área, entre otras actividades, fue Representante del Sector Privado Industrial Venezolano ante el Acuerdo de Cartagena, Miembro Permanente de la Comisión de Integración Económica de FEDECAMARAS, asesor del Ministro de Fomento.

Ha sido coordinador en el Acuerdo de Libre Comercio del Grupo de los Tres, además de Coordinador en esos Grupos ha sido uno de los creadores y ejecutores, lo conocemos desde el inicio, ha participado en las negociaciones comerciales entre Venezuela y Perú, en las Reuniones de Alternos y Titulares ante la Comisión del Acuerdo de Cartagena y en la Primera y Segunda Reunión de Negociación Grupo Andino – MERCOSUR.

Rodrigo, para este Comité, que se siente muy feliz en recibirte, esperamos de ti un gran apoyo y una luz que será importante para todos nosotros, bienvenido.

Ahora le ofrezco la palabra al señor Secretario General, compatriota suyo, que además nos ha venido comentando el tiempo largo que hace se conocen y la felicidad de tenerlo aquí en el Comité. Muchas gracias.

SECRETARIO GENERAL. Muchas gracias señor Presidente, en primer lugar en nombre de la Secretaría General y por supuesto en el mío propio dar la más cordial bienvenida al Embajador Arcaya, en el inicio de sus actividades aquí en el seno del Comité de Representantes.

Usted Presidente ha leído una breve síntesis de lo que es el curriculum de Rodrigo y su vinculación con el mundo de la integración y lo que no está leído ahí y que yo he disfrutado y que espero que todos ustedes disfruten, es de su gran calidad humana y de su amistad.

Con Rodrigo nos une una amistad, que mejor no digo hace cuanto tiempo y cuantas correrías nos hemos hecho juntos en nuestras vidas personales y profesionales, pero por sobre todo quiero destacar en este momento, señor Presidente, la gran calidad humana que tiene Rodrigo, su gran espíritu de colaboración y su gran conocimiento sobre esta materia que con toda seguridad, va a ser de un gran aporte para los trabajos que desarrollará el Comité de Representantes en el futuro y por supuesto contando con el apoyo que nosotros permanentemente como Secretaría General de la Asociación le damos a los órganos políticos.

Sepa Rodrigo que esta Casa, que transitoriamente está siendo administrada por mí en este momento, es también su casa, una casa personal, por supuesto ya lo es, lógicamente, pero en su actividad profesional sepa que además de contar con un amigo, va a contar con un equipo completo que va a saberle apoyar en todos los requerimientos que tenga para el

mejor desempeño de sus funciones, por ello nuevamente en nombre mío, de la Secretaría General y de todos sus funcionarios le damos la más cordial bienvenida y nos sentimos muy contentos de que en este momento te incorpores al Comité y muy felices de contar contigo aquí en Montevideo. Muchas gracias Presidente.

Representación del PERU (Carlos Higuera Ramos). Gracias Presidente, mi Delegación siente un especial placer hoy día de recibir al distinguido Representante Permanente de Venezuela, el Embajador Rodrigo Arcaya.

No solamente por su calidad de Embajador en el Uruguay y en la ALADI, pero por haber representado a su país con gran éxito en el mío, temo que el Embajador Arcaya conoce más del Perú que yo mismo, pues además de haber sido representante de su país fue también Miembro de la Junta de Cartagena durante largos años, me parece que casi una década, o sea que ha viajado, conoce y ha visto muchas cosas que a veces uno no ha tenido la oportunidad de hacer.

No quisiera ser irónico, ustedes saben que la ironía no es mi fuerte, pero creo que el hecho que la profesión principal del señor Embajador Arcaya, sea ingeniero mecánico, es muy valiosa para nosotros, lo que necesitamos para la ALADI precisamente es mucha ingeniería y mucha mecánica para poder sacar adelante la tarea que nos han encomendado los Ministros, por ello mi Delegación, mi país siente que un hombre nuevo para una tarea nueva como la que tenemos a partir de enero del próximo año, es muy bien recibido y quisiera darle la bienvenida muy particularmente. Gracias.

Representación de VENEZUELA (Rodrigo Arcaya Smith). Bueno aprovechando mi condición de ingeniero y para felicidad de ustedes no tengo discurso, tengo una cosa que llamamos nosotros los ingenieros "chuleta" en Venezuela, que son simplemente unas anotaciones y lo hacemos debido a una cosa que nosotros llamamos "un problema del alma", "almanaque", se nos olvidan las cosas, entonces lo necesitamos cuando tenemos que recordar.

Ahora antes que todo, agradecer las palabras de han tenido conmigo, lo cual me comprometen, ya yo estaba comprometido, pero estas palabras me hacen comprometer aún más, me asusta un poco, porque consideran que yo soy una especie de experto y que sabe todo sobre integración y que puedo tratar de aportar aquí soluciones, y lo que vamos a hacer, no creo va a ser tan fácil, evidentemente tengo algunos conocimientos de tanto tiempo trabajando en integración, pero la integración es muy compleja, es muy difícil, es tratar de hacer dormir en un palo veinte, bueno en este caso serían doce gallinas, ponerlas todas sobre un mismo palo para que se acuesten a dormir, cosa que yo creo que alguna vez traten de hacerlo, para que vean que es lo más difícil del mundo.

Especial honra tengo yo de trabajar acá con ustedes, con Representantes que conozco mucho, algunos de ellos los conozco hace un tiempo, además he conocido, ya tengo un mes acá, he venido en anteriores oportunidades y he conocido y los algunos me faltan por conocer.

Sé de la experiencia de muchos de ustedes, sé de los conocimientos que tienen sobre integración y esperemos que en forma conjunta como debe ser salgamos adelante en este Comité de Representantes.

Yo quisiera en el fondo hablar sobre los lineamientos básicos de la política de integración de Venezuela para que no se sorprendan cuando hable de algunas cosas en el día a día de trabajo y que sepan la base con la cual nosotros estamos entrando en la

negociación de la ALADI y los principios con los cuales nos regimos, por supuesto algunas reflexiones que puedo hacer con ustedes como colegas y amigos.

Lo primero que quiero resaltar es que Venezuela, evidentemente, es un amante de la integración, por principio integracionista, por origen integracionista, el llevar encima la nacionalidad del Libertador Bolívar, principal integrador de América, nos hace necesariamente un país integracionista y siempre hemos demostrado estar acorde con la integración y sobre todo con el camino de la integración latinoamericana, allí estaría nuestro primer principio básico, somos firmes creyentes y apoyamos todo lo que sea integración latinoamericana.

Y no solamente integración latinoamericana, de esta palabra que a veces, hoy en día se vuelve etérea como es la integración.

La integración propiamente dicha, se habla mucho de zona de libre comercio, con la cual a mí entender no es una integración, es un facilitador, es un camino que puede conducir a la integración, pero es un facilitador de comercio, la zona de libre comercio, por lo tanto, nosotros queremos ir muchísimo más allá de una integración de unos acuerdos de libre comercio o arancelarios, queremos ir a una integración política.

Muchos de ustedes, creo que casi todos, estuvieron presentes cuando vino nuestro Presidente Hugo Chávez Frías y habló de esto, la meta que nos hemos trazado es tratar de hacer una integración política en América Latina.

Mucho más allá de la integración que estamos pensando, yo creo que sí vale la pena hacer el esfuerzo. Lo que nos queda a nosotros y sobre todo aquí en este Comité de Representantes y por supuesto en otras áreas, en otros foros como el Andino, MERCOSUR, es dar la dirección de la integración y los pasos que debemos hacer para lograr esa integración política.

De manera que me verán a mí luchando acá para que cuando se hable de avance de la integración encontrarán un apoyo de Venezuela para que se concrete aún más esta integración latinoamericana.

Evidentemente para esto se necesita una voluntad política de los países, en reiteradas oportunidades los Presidentes se han reunido y han demostrado esa voluntad política. Yo creo en esta voluntad política, yo creo que debemos tratar de fortalecer esa voluntad política y hacerla real esa voluntad política y que esto, que es la parte más difícil es convertir esa voluntad política en algo de hechos concretos en materia de integración.

Siempre se ha dicho que la integración no es un fin, evidentemente, es un medio para alcanzar el desarrollo, yo soy firmemente creyente en ello, yo no creo que nosotros debemos integrarnos simplemente porque queramos integrarnos, sino que es un medio por el cual nosotros podamos alcanzar el desarrollo.

Por lo que nuestro reto, y no nos olvidemos de ello, por eso lo traigo a recuerdo, nuestro reto principal, desde el punto de vista técnico, es que pasemos de ser productores de materias primas a productores de manufacturas o aquellos de mayor valor agregado. Mientras no abandonemos ese esquema de productores de materias primas y no pasemos a tener producciones de mayor valor agregado no vamos a salir del subdesarrollo. Esto nos lleva entonces irremediablemente, en un mundo globalizado como estamos a que tenemos que luchar por la competitividad.

Sin una competitividad en un mundo como estamos no vamos a poder incorporarnos en ese mundo globalizado, por lo tanto el reto de la competitividad es muy importante y en este caso, también la integración a mi modo de ver y lo decía Prebisch, la integración lo que va a buscar es aumentar la competitividad de las producciones latinoamericanas.

La competitividad no se logra de la noche a la mañana y eso esta claro, competitividad es un proceso de aprendizaje. Eso me trae a colación un cuento que me hicieron hace un tiempo. Le preguntaron a un empresario exitoso, le dijeron en pocas palabras empresario porque usted ha tenido tanto éxito: dos palabras, buenas decisiones, a caramba y como lo ha logrado esas buenas decisiones, porque de alguna manera tiene que haber logrado para esas buenas decisiones, una palabra, experiencia y como obtuvo usted esas experiencias? ha participado en muchas actividades, cuál sería para lograr esa experiencia, dos palabras: malas decisiones.

Esto lo traigo a colación porque realmente yo creo que la competitividad, es ahora una palabra muy de moda, pero es un hecho, la competitividad que no se logra simplemente porque lo decretamos, porque digamos liberamos, nos abrimos al mundo, eso se logra con el tiempo, eso se logra con malas decisiones, experiencias y buenas decisiones.

Evidentemente, esta integración latinoamericana a la cual nosotros estamos empeñados como Venezuela y evidentemente latinoamericana y del Caribe, yo no sé porque a veces metemos tanto, integración latinoamericana y del Caribe, pero hay que hacerlo, la integración latinoamericana, del Caribe y de Centroamérica, nos va a conducir evidentemente a hacernos una pregunta para la cual todos estamos aquí y bueno y que hace ALADI en todo esto.

ALADI en qué va a intervenir, que vamos a hacer tenemos el Tratado de Montevideo 1980, cuyo primer principio a mi modo de entender estamos violando, ahí se establece claramente que tenemos que tener un mercado común, dice a largo plazo, pero creo que 20 años, es largo plazo y no hemos hecho nada sobre el mercado común latinoamericano, sobre el primer artículo, yo creo que nosotros debemos reflexionar sobre esa materia, pero lo importante es, qué vamos a hacer con la ALADI, tenemos que realmente sentarnos a decidir cuál será el camino de la ALADI. Un camino puede ser que la ALADI realmente no funciona, que lo mejor es caminar mediante bloques, en forma bilateral dentro de Latinoamérica que es el camino de la convergencia que llaman, ese puede ser un camino.

Por ello cuando el Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores acordaron que la mejor forma de obtener, cuál va a ser el camino de la ALADI, era hacer una evaluación y aquí se hizo énfasis sobre el estudio de la evaluación de que ha sido ALADI y que puede hacerse por ALADI, cual sería su objetivo, nosotros le vamos a dar mucha importancia, de tal manera que ese otro aspecto, que resaltamos es que le vamos a dar mucha importancia, creo que el principal, si no el único, los otros serán secundarios, es la evaluación que se va a hacer sobre el proceso y la intervención de la ALADI en ese proceso.

No quiero dejar de mencionar algo que en Venezuela se viene hablando desde hace mucho tiempo, que es el ALCA. Ahí hay una posición, yo diría de cuidado, creo que el ALCA es un propósito bueno, un propósito que debemos alcanzar, un propósito que tenemos que luchar todos para que esa negociación del libre comercio en América se dé, pero repito yo creo que hay que andar con cuidado.

No podemos abrirnos tan rápidamente con países desarrollados porque a mi modo de entender la velocidad de apertura con el ALCA, va directamente proporcional, hablando "ingenierilmente", a que nos mantengamos como productores de materias primas y

productos semielaborados y vamos a estar otra vez en lo mismo, vamos a estar en un mundo en los cuales somos productores de materias primas, productores de semielaborados, los precios bajan, caemos en crisis, volvemos otra vez a un círculo vicioso donde tenemos que cerrar fronteras porque la balanza de pagos no nos lo permite y caemos de nuevo en un proceso repetitivo que ya conocemos todos del pasado.

De manera que desde el punto de vista del ALCA, la apoyamos, participamos en las discusiones, pero sí lo estamos haciendo con mucho cuidado.

Yo creo que la globalización es un reto para nosotros, nosotros consideramos que la globalización es un hecho que inclusive no vemos fórmulas en que esta globalización se retroceda, al igual que el ALCA estas negociaciones que se hacen en la OMC, que permiten una globalización, también hay que andar con mucho cuidado, pero lo debemos tomar como un reto de participar en ella y aquí cierro mi círculo. Yo creo que la única respuesta que tenemos nosotros los latinoamericanos y en general los países en desarrollo para lograr enfrentar y aprovechar la globalización es con una sola respuesta la integración. Muchas gracias de nuevo.

- Aplausos.

PRESIDENTE. Muchas gracias querido Embajador, tenemos la seguridad que usted va a ser un aporte importantísimo en este Comité y con estas palabras damos por clausurada la sesión e invitamos a un brindis en honor del señor Embajador Arcaya.